In memoriam

Coronel Médico Cirujano Retirado Juan García Ramos (1915-2000)

El maestro Juan García Ramos fue uno de los médicos militares de mayor renombre en el ámbito científico tanto nacional como internacional, cultivó con gran entusiasmo y productividad la fisiología y en ella puso muy en alto el prestigio del gremio médico militar.

Nació en la ciudad de Querétaro, Qro. el 26 de julio de 1915 e ingresó a la Escuela Médico Militar aún sin haber cumplido 16 años, como soldado alumno, el 16 de enero de 1931, en 1932 causó alta como cadete, siendo sargento 1º de cadetes en 5º año, ascendió a Capitán 1º Pasante de Medicina en enero de 1936 y se graduó como Mayor Médico Cirujano el 1º de noviembre de 1936.

Una vez graduado como médico militar fue asignado a los escalones sanitarios donde realizó con gran eficiencia y responsabilidad su práctica de medicina general como Comandante de las Secciones Sanitarias de los 28/0, 29/0, 7/0 y 49/0 Batallones de Infantería.

Desde 1940 hasta 1961 fue profesor del Curso de Laboratorio de Fisiología en la Escuela Médico Militar, en 1948 se le otorgó la condecoración al Mérito Técnico Militar, por sus trabajos realizados sobre fisiología experimental, mismos que sirvieron como base para el adelanto de las ciencias médicas y biológicas. Desde 1956 hasta 1961 fue investigador becario de la Asociación Civil para el Fomento de la Investigación en la Escuela Médico Militar, AC.

El año de 1961 marcó un hito en su vida científica, pues causó baja como profesor de fisiología de la Escuela Médico Militar y pasó a formar parte del cuerpo de investigadores fundadores del Centro de Investigación y Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional en su departamento de fisiología y biofísica.

Fue uno de los investigadores pilares de este centro de investigación, así como uno de los principales factores de su sorprendente desarrollo inicial. Era tal la calidad de sus trabajos, que uno de tantos que realizó de manera rutinaria le sirvió para presentar su examen de grado para obtener el Doctorado en Ciencias con especialidad en Fisiología.

Su producción bibliográfica fue impresionante, en ella se cuenta con más de un centenar de artículos sobre fisiología cardiovascular, fisiología pulmonar y neurofisiología, la mayoría en publicaciones internacionales tales como al Acta Fi-



siológica Latinoamericana y el American Journal of Physiology, escribió también un libro, el cual por cierto, no fue su obra prostrera, ya que hasta sus últimos años estuvo publicando temas de investigación en fisiología.

A pesar de su apariencia seria y en ocasiones hosca siempre supo ser un buen amigo, cultivó muy buenas relaciones con sus colegas, tanto de México como del extranjero.

Contaba con muy buenos amigos en los lugares donde tomó cursos, donde realizó estadías de trabajo o participó en congresos, en los Estados Unidos de Norteamérica en Maryland, Nueva York, Massachusetts, California y Texas, en Montreal, Canadá, en París, Rouen y Lyon, Francia, en Praga Checoslo-

vaquia y Budapest, Hungría, en Buenos Aires, Argentina, Santiago de Chile, São Paulo, Brasil, Caracas, Venezuela, etc.

Otro aspecto de su brillante carrera científica es que fue Presidente de la Sociedad Mexicana de Ciencias Fisiológicas y también de la Asociación Latinoamericana de Ciencias Fisiológicas.

Finalmente, deseo resaltar el profundo cariño que el maestro García Ramos tuvo por la Escuela Médico Militar y que lo manifestó de muy diversas maneras, aun estando en situación de retiro o con licencia ilimitada, asistió durante varios años en forma regular a impartir los cursos de fisiología. En 1976, aceptó la invitación del C. General Felix Galván López, Secretario de la Defensa Nacional para reingresar al servicio activo y, desde ese año hasta 1980 se hizo cargo como profesor titular de la materia, realizando también actividades de investigación en el laboratorio de fisiología. En repetidas oportunidades y de la manera más desinteresada donó al plantel varios aparatos y material de laboratorio de su propiedad particular y en fin, en 1997 aceptó la invitación para colaborar como profesor civil de la Escuela Militar de Graduados de Sanidad, donde realizó sus últimas enseñanzas y publicaciones.

El maestro Juan García Ramos falleció el 8 de julio de 2000.

¡Descanse en paz!

Gral. Bgda. M.C. Jorge Islas Marroquín